
N i e d e r s c h r i f t 
 
 

über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und 
Sportausschusses 

 
am Donnerstag, dem 09.11.2017 

 
im Musikraum der Pestalozzischule, 1. Obergeschoss, Am Kamp 1, 

Neumünster 
 

 
 
Beginn: 16:03 Uhr Ende:  17:12 Uhr 

Anwesend: 
 
 Ratsfrau / Ratsherr 
  Herr Bernd Delfs 
  Frau Britta Einfeldt 
  Frau Sighild Klamt 
  Herr Thorsten Klimm 
  Frau Sandra Weiß 
  Frau Yvonne Zielke-Rieckmann 
 Bürgerschaftsmitglieder 
  Frau Wiebke Diehlmann 
  Herr Gerrit Köhler 
  Herr Stefan Preuhs 
  Frau Rita Stein 
  Frau Vanja Voigt 
 Außerdem anwesend 
  Frau Ute Freund 
  Herr Jan Stargardt 
 Von der Verwaltung 
  Frau Johanna Göb 
  Herr Carsten Hillgruber 
  Herr Mirko Nitschmann 
  Frau Nicole Pietrzinski 
  Herr Sönke Winter 
 
 

Entschuldigt: 
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1.  Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
  
 2.  Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beratenden Tages-

ordnungspunkte 
  
 3.  Genehmigung der Tagesordnung 
  
 4.  Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 14.09.2017 
  
 5.  Information über die am  14.09.2017 unter Ausschluss der Öffentlichkeit gefassten 

Beschlüsse 
  
 6.  Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 
  
 7.  Einwohnerfragestunde 
  
 8.  Anträge und Anfragen 
  
 9.  Renovierung der Sanitärräume an der Pestalozzischule - Bericht von der gemeinsamen 

Begehung am 01.11.17 - 
  
 10.  Neubau Technikum - Planungsbeschluss 

Vorlage: 1099/2013/DS 
  
 11.  Neubau der Kindertagesstätte Gartenstadt und einer gemeinsamen Mensa mit der 

OGTS (offene Ganztagsschule) Gartenstadt 
Vorlage: 1082/2013/DS 

  
 12.  Handlungskonzept Armut 

Vorlage: 1075/2013/DS 
  
 13.  Schulentwicklungsplanung (SEP) 

hier: Organisatorische Verbindung der beiden Förderzentren Fröbelschule und Wi-
chernschule 
Vorlage: 1091/2013/DS 

  
 14.  Grundschule an der Schwale - Baubeschluss 

Vorlage: 1048/2013/DS 
  
 15.  Erweiterung Hans-Böckler-Schule 

Vorlage: 1051/2013/DS 
  
 16.  Timm-Kröger-Schule - Erweiterung zur offenen Ganztagsschule 

Vorlage: 1049/2013/DS 
  
 17.  Mitteilungen 
  
 Beschlusskontrolle - öffentlich - 
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17.1
.  

Vorlage: 0495/2013/MV 

  
 
17.2
.  

Maßnahmenplanung der kommunale Bildungsplanung: 
Abschließender Sachstand 
Vorlage: 0491/2013/MV 

  
 
17.3
.  

Förderung von Investitionsmaßnahmen der Sportvereine hier: Beihilfeentscheidungen 
der Verwaltung gemäß den Sportförderungsgrundsätzen 
Vorlage: 0494/2013/MV 

  
 
17.4
.  

Neubau Grund- und Gemeinschaftsschule Einfeld - mündlicher Sachstandsbericht - 

  
 
17.5
.  

Sportentwicklungsplanung - mündlicher Vortrag - 

  
 18.  Verschiedenes 
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 1 . Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 16.03 Uhr und stellt die Beschlussfähigkeit fest.  
 
 
 
 
 
 2 . Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beratenden 

Tagesordnungspunkte 
 
 
Es wird beschlossen, die Tagesordnungspunkte 19. – Genehmigung der Niederschrift 
über die am 14.09.2017 unter Ausschluss der Öffentlichkeit beratenen Tagesordnungs-
punkte und 20. - Ehrungen und Auszeichnungen für hervorragende Leistungen und be-
sondere Verdienste auf dem Gebiet des Sports; hier: Sportlerehrung 2017 Vorlage 
1092/2013/DS - nicht öffentlich zu beraten. 
 
 
 
 
 
 3 . Genehmigung der Tagesordnung 

 
 
Der Ausschussvorsitzende regt an, die Tagesordnungspunkte 14, 15 und 16 gemeinsam 
zu beraten. 
 
Die so geänderte Tagesordnung wird einstimmig angenommen. 
 
 
 
 
 
 4 . Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 14.09.2017 

 
 
Der Ausschussvorsitzende teilt mit, dass die Niederschrift über die öffentliche Sitzung 
vom 14.09.17 ergänzt werden muss: Die Aufzählung der anwesenden bürgerschaftlichen 
Mitglieder wird um Frau Diehlmann erweitert.  
 
Die so ergänzte Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und Sport-
ausschusses vom 14.09.2017 wird einstimmig angenommen. 
 
 
 
 
 
 5 . Information über die am  14.09.2017 unter Ausschluss der Öffentlichkeit ge-

fassten Beschlüsse 
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Es liegen keine unter Ausschluss der Öffentlichkeit gefassten Beschlüsse vom 14.09.2017 
vor. 
 
 
 
 
 
 6 . Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

 
 
Der Ausschussvorsitzende teilt mit, dass 
 
…den Ausschussmitgliedern das Prüfergebnis der Walther-Lehmkuhl-Schule zur Nutzung 
der Helene-Lange-Schule zur Kenntnis gegeben wurde. 
 
…ihm ein Schreiben der Freiherr-vom-Stein-Schule bezüglich der Notwendigkeit und Pla-
nung einer neuen 3-Feld-Sporthalle zugesandt wurde. Dieses Schreiben wurde den Aus-
schussmitgliedern per Mail zugesandt. 
 
…Herr Hirt, Schulleiter der Theodor-Litt-Schule, Informationen über die Belange der The-
odor-Litt-Schule laut Sitzungsprotokoll der Verwaltungsratssitzung am 15.06.17 über-
sandt hat. Auch dieses Schreiben wurde den Ausschussmitgliedern per Mail zugesandt. 
 
 
 
 
 
 7 . Einwohnerfragestunde 

 
 
Es werden keine Fragen stellt. 
 
 
 
 
 
 8 . Anträge und Anfragen 

 
 
Es liegen keine Anträge und Anfragen vor. 
 
 
 
 
 
 
 9 . Renovierung der Sanitärräume an der Pestalozzischule - Bericht von der ge-

meinsamen Begehung am 01.11.17 - 
 
 
Der Ausschussvorsitzende stellt folgenden Antrag: 
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„Der Schul-, Kultur- und Sportausschuss spricht sich für eine zügige Sanierung der Toi-
lettenanlagen an der Pestalozzischule aus und bittet die Verwaltung die möglichst schnel-
le Umsetzung zu prüfen. 
Dabei ist es dem Ausschuss wichtig, dass die bei einer gemeinsamen Besichtigung (Aus-
schuss, Verwaltung, Schule und Schulelternbeirat) festgestellten, besonders notwendigen 
folgenden Punkte in die weitere Planung einfließen. 

• Bau einer behindertengerechten Toilette –eventuell mit Wickelmöglichkeit- im Be-
reich der bisherigen Toilettenanlagen der Pavillon-Gebäude 

• Versetzung der Türen zu den Fluren der Pavillon-Gebäude nach Absprache mit der 
Schule 

• Durchführung der Sanierungsmaßnahmen auch außerhalb der Ferien. 
 
Da die neue Landesregierung angekündigt hat das „Sanierungsprogramm des Landes zur 
Sanierung sanitärer Räume in öffentlichen Schulen“ der alten Landesregierung fortzu-
schreiben, wird die Verwaltung gebeten die Möglichkeit der Förderung zu prüfen, mit dem 
Ziel diese Maßnahme bereits 2018 durchzuführen. 
Die Verwaltung wird daher gebeten entsprechende Haushaltsmittel bereit zu stellen bzw. 
zu beantragen. 
 
Der Ausschuss erkennt ferner die Notwendigkeit von Sanierungsmaßnahmen der Sanitär-
anlagen an den Schulen an und bittet die Verwaltung ihm eine Übersicht der gemeldeten 
bzw. festgestellten Maßnahmen zur Verfügung zu stellen. 
Diese Übersicht sollte mindestens folgende Aussagen enthalten: 
 
 

• Schule 
• Wann wurde Sanierungsbedarf festgestellt? 
• Welche Priorität hat die Maßnahme? 
• Geplanter Umfang 
• Geplanter Durchführungszeitraum 
• Finanzierung über …. geklärt bzw. angemeldet  
• Aufnahme in das Förderprogramm geplant“ 

 
 
Frau Stein stellt folgenden Änderungsantrag: 
 
„Der Schul-, Kultur- und Sportausschuss spricht sich für eine zügige Sanierung der Toi-
lettenanlagen an der Pestalozzischule aus und bittet die Verwaltung die möglichst schnel-
le Umsetzung zu prüfen. 
Dabei ist es dem Ausschuss wichtig, dass die bei einer gemeinsamen Besichtigung (Aus-
schuss, Verwaltung, Schule und Schulelternbeirat) festgestellten, besonders notwendigen 
folgenden Punkte in die weitere Planung einfließen. 

• Bau einer behindertengerechten Toilette –eventuell mit Wickelmöglichkeit- im Be-
reich der bisherigen Toilettenanlagen der Pavillon-Gebäude 

• Versetzung der Türen zu den Fluren der Pavillon-Gebäude nach Absprache mit der 
Schule 

• Durchführung der Sanierungsmaßnahmen auch außerhalb der Ferien. 
 
Da die neue Landesregierung angekündigt hat, das „Sanierungsprogramm des Landes zur 
Sanierung sanitärer Räume in öffentlichen Schulen“ der alten Landesregierung fortzu-
schreiben, wird die Verwaltung gebeten, im Zuge eines solchen Sanierungsprogramms 
umgehend mit den dann bereits vorliegenden Plänen seitens der Verwaltung die Förde-
rung zu beantragen. 
 
Der Ausschuss erkennt ferner die Notwendigkeit von Sanierungsmaßnahmen der Sanitär-
anlagen an den Schulen an und bittet die Verwaltung ihm eine Übersicht der gemeldeten 
bzw. festgestellten Maßnahmen zur Verfügung zu stellen. 
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Diese Übersicht sollte mindestens folgende Aussagen enthalten: 
 
 

• Schule 
• Wann wurde Sanierungsbedarf festgestellt? 
• Welche Priorität hat die Maßnahme? 
• Geplanter Umfang 
• Geplanter Durchführungszeitraum 
• Finanzierung über …. geklärt bzw. angemeldet  
• Aufnahme in das Förderprogramm geplant“ 

 
Zunächst lässt der Ausschussvorsitzende über den Änderungsantrag abstimmen: 
 
Beschluss: Der Antrag wird mit 1 Ja-Stimme, 9 Nein-Stimmen und 1 Enthaltung abge-
lehnt. 
 
Sodann lässt der Ausschussvorsitzende über den Ursprungsantrag abstimmen. 
 
Beschluss: Der Antrag wird mit 10 Ja-Stimmen und 1 Nein-Stimme angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Schul-, Kultur- und Sportausschuss 
 
 
 
 
 
 10 . Neubau Technikum - Planungsbeschluss 

Vorlage: 1099/2013/DS 
 
 
„Die Verwaltung wird beauftragt, die Planung für das Technikum auf Basis der vorliegen-
den Planung fortzusetzen (Planungsbeschluss).“ 
 
Beschluss: Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 
 
 
 
 
 11 . Neubau der Kindertagesstätte Gartenstadt und einer gemeinsamen Mensa mit 

der OGTS (offene Ganztagsschule) Gartenstadt 
Vorlage: 1082/2013/DS 

 
 
„1. Dem Raumprogramm zum Neubau der Kindertagesstätte Gartenstadt (Kita Garten-
stadt) und der gemeinsamen Mensa mit der OGTS Gartenstadt wird zugestimmt. 
 
2. Die Verwaltung wird beauftragt, neben der Planung des Neubaus der Kita mit der Men-
sa auch die Möglichkeit der Realisierung eines Familienzentrums an dem Standort zu prü-
fen und das Ergebnis der Ratsversammlung vorzulegen.“ 
 
Nach Rücksprache mit dem Ministerium für Bildung, Wissenschaft und Kultur ist festzu-
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halten, dass das Angebot eines Mittagsessens zwingende Voraussetzung für den Betrieb 
einer Offenen Ganztagsschule ist (siehe hierzu auch 2.1 f) der Richtlinie „Ganztag und 
Betreuung“). 
 
Beschluss: Der Antrag wird zur Kenntnis genommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 
 
 
 
 12 . Handlungskonzept Armut 

Vorlage: 1075/2013/DS 
 
 
1. „Dem Handlungskonzept Armut wird zugestimmt. 
 
2. Die Übersicht über Handlungsoptionen zur Reduzierung von Armutsfolgen und zur 

Gestaltung von Armutsprävention wird zur Kenntnis genommen. Die Verwaltung wird 
beauftragt, auf der Grundlage der thematischen Schwerpunktsetzung im Konzept eine 
Auswahl und Priorisierung dieser Handlungsoptionen vorzulegen. Vor Umsetzung ein-
zelner Maßnahmen mit finanziellen Auswirkungen muss eine Beschlussfassung durch 
die zuständigen Gremien erfolgen. 

 
3. Der Verlängerung der Stelle Bildungsplanung zur Weiterführung der Bildungsplanung 

und zum Aufbau eines Präventionsmanagements Armut mit Entgeltgruppe 11 TVöD 
über den 31.12.2017 hinaus und der Aufstockung von 30 auf 39 Wochenstunden wird 
zugestimmt.“ 

 
Beschluss: Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 
 
 
 
 
 13 . Schulentwicklungsplanung (SEP) 

hier: Organisatorische Verbindung der beiden Förderzentren Fröbelschule und 
Wichernschule 
Vorlage: 1091/2013/DS 

 
 
„Der organisatorischen Verbindung der beiden Förderzentren Fröbelschule und Wichern-
schule gemäß § 60 Abs. 1 Schleswig-Holsteinisches Schulgesetz (SchulG) zum 
01.02.2018 wird zugestimmt.“ 
 
Beschluss: Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
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 14 . Grundschule an der Schwale - Baubeschluss 

Vorlage: 1048/2013/DS 
 
 
„Der Planung zum Neubau der Grundschule an der Schwale wird zugestimmt. Die Verwal-
tung wird beauftragt die Baumaßnahme umzusetzen (Baubeschluss).“ 
 
 
Beschluss: Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 
 
 
 
 15 . Erweiterung Hans-Böckler-Schule 

Vorlage: 1051/2013/DS 
 
 
1. „Der Planung (Anlage) zur Erweiterung der Hans-Böckler-Schule wird zugestimmt. Die 

Verwaltung wird beauftragt, die Baumaßnahmen umzusetzen (Baubeschluss). 
 

2. Die Haushaltsmittel für die Durchführung der Baumaßnahme werden freigegeben.  
 

3. Die zusätzlichen Haushaltsmittel von 1.371.000 € für das erweiterte Raumprogramm 
und die spätere Umsetzung in 2017 – 2020 werden überplanmäßig in den Folgejahren 
bereitgestellt. 
 

4. Der Beschluss der Ratsversammlung zu TOP 29 der Sitzung vom 26.09.2017 wird 
aufgehoben.“  

 
Beschluss: Der Antrag wird mit 10 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 
 
 
 
 16 . Timm-Kröger-Schule - Erweiterung zur offenen Ganztagsschule 

Vorlage: 1049/2013/DS 
 
 
1. „Den Planungen (Anlage) für den Ausbau der Timm-Kröger-Schule zur offenen Ganz-

tagsschule wird zugestimmt. Die Verwaltung wird mit der Umsetzung der Baumaß-
nahme beauftragt (Baubeschluss) 
 

2. Die Haushaltsmittel für die Umsetzung der Baumaßnahme werden freigegeben.  
 

3. Die zusätzlichen Haushaltsmittel von 1.091.500 € für das erweiterte Raumprogramm 
und die zu erwartenden Preissteigerungen werden überplanmäßig im Haushalt 
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2018/2019 bereitgestellt. 
 

4. Der Beschluss der Ratsversammlung zu TOP 28 der Sitzung vom 26.09.2017 wird 
aufgehoben.“ 

 
Beschluss: Der Antrag wird mit 10 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 
 
 
 
 17 . Mitteilungen 

 
 
 
 
 
 
 
 17.1 . Beschlusskontrolle - öffentlich - 

Vorlage: 0495/2013/MV 
 
 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
 
 
 
 17.2 . Maßnahmenplanung der kommunale Bildungsplanung: 

Abschließender Sachstand 
Vorlage: 0491/2013/MV 

 
 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
 
 
 
 17.3 . Förderung von Investitionsmaßnahmen der Sportvereine hier: Beihilfeent-

scheidungen der Verwaltung gemäß den Sportförderungsgrundsätzen 
Vorlage: 0494/2013/MV 

 
 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
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 17.4 . Neubau Grund- und Gemeinschaftsschule Einfeld - mündlicher Sachstandsbe-
richt - 

 
 
Herr Hillebrand berichtet, dass der Neubau im Zeitplan und im Kostenrahmen liegt. Die 
Fertigstellung soll im Frühjahr 2018 erfolgen. 
 
 
 
 
 
 17.5 . Sportentwicklungsplanung - mündlicher Vortrag - 

 
 
Herr Rohwer berichtet, dass der KSV-Vorstand und der KSV-interne Sportentwicklungs-
ausschuss den Entwurf der Neufassung der Sportförderrichtlinien gebilligt haben. Im 
nächsten Schritt soll der Entwurf am 04.12.2017 in der Steuerungsgruppe „Sportentwick-
lungsplanung“ vorgestellt werden, bevor dann der Beirat des KSV eingebunden wird. 
 
Es folgt ein Hinweis auf die „Tage des Sports“ vom 16. bis 18.11.2017 in der Holsten-
Galerie und den „Ball des Sports“ am 13.01.2018 in den Holstenhallen. 
 
 
 
 
 
 18 . Verschiedenes 

 
 
Herr Winter berichtet, dass Herr Thore Schwilp mit Wirkung zum 01.12.2017 zum Schul-
leiter der Gemeinschaftsschule Neumünster-Brachenfeld ernannt wurde. 
 
Zudem weist er auf einen Schriftwechsel zwischen dem Oberbürgermeister und der Bil-
dungsministerin Frau Prien hin, in dem Herr Dr. Tauras für eine Hochschulanbindung in 
Neumünster im Zusammenhang mit der Schaffung eines Studienangebotes für Bauinge-
nieure an der FH Kiel wirbt. Die Schreiben wurden den Ausschussmitgliedern als Tisch-
vorlage zur Verfügung gestellt. 
 
Es herrscht Einigkeit darüber, dass auf den Eventualtermin des Schul-, Kultur- und 
Sportausschusses am 30.11.2017 verzichtet werden kann. 
 
Dem Ausschuss liegen die Terminvorschläge der Verwaltung für die Sitzungstermine 
2018 vor. Diese werden bis auf den 24.05.2018 angenommen. Der besagte Termin wird 
auf den 17.05.2018 vorverlegt. 
 
Frau Freund verabschiedet sich bei den Ausschussmitgliedern in ihrer Funktion als Kreis-
schulsportbeauftragte. Sie kündigt an, dass sie in Kürze ihre Arbeit als Schulleiterin der 
Hans-Brüggemann-Schule in Bordesholm aufnimmt. 
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gez. Bernd Delfs gez. Nicole Pietrzinski 

(Ausschussvorsitzender) (Protokollführer) 

 
 
 
 


